

civiles y de los caciques con el fin de canalizar los votos hacia sus candidatos. El sistema caciquil funcionó en la provincia de Albacete con eficacia y prueba de ello es la victoria en nuestro distrito de los candidatos pertenecientes al partido que había convocado las elecciones (conservadores).

El imprescindible acuerdo que tenía que haber entre caciques y gobernador civil para ajustar los resultados electorales a los deseos del Ministerio de la Gobernación encontraron en el caso albaceteño un claro ejemplo de adaptación al sistema de la Restauración.

Como prueba del papel que realizaba el gobernador civil como puente entre el gobierno, al cual representaba en la provincia, y los caciques hallamos diversas reseñas en la prensa diaria: «... ha permanecido unos días en Madrid nuestro gobernador civil, que ha traído el encasillado oficial para las próximas elecciones a Cortes...».

Encontramos en esta información una voz discordante ante la docilidad de nuestra provincia frente a las disposiciones gubernamentales y añade un mayor tono crítico ante otras funciones de los gobernadores: «...después de las suspensiones de ayuntamientos, llamadas de alcaldes y caciques y demás suaves procedimientos en boga...».³

3. Campaña electoral y candidaturas.

A la hora de analizar las diversas campañas electorales hay que tener en cuenta la escasez de información encontrada en las fuentes consultadas. La prensa es la principal referencia en este sentido aunque trata este tema con cierta frialdad. El Defensor y el Diario de Albacete junto con algún otro semanario de la provincia son los únicos medios que se hacen eco de la actividad pre-electoral de los diversos partidos y candidatos.

El tratamiento que realiza la prensa sobre la campaña electoral se limita a la publicación de la lista de candidatos por cada distrito, la celebración de mitines de las diversas fuerzas y los resultados de los comicios; todo ello de forma superficial y sin adentrarse en un verdadero debate político.

En la lectura de la prensa se percibe la afinidad de los medios por las distintas tendencias ideológicas; así el Defensor de Albacete apoyará al candidato conservador ciervista José Mañas frente al conservador datista Antonio Gotor en las elecciones de 1920.⁴

³ Defensor de Albacete. Jueves 23 de Diciembre de 1920.

⁴ Defensor de Albacete. Lunes 16 de Diciembre de 1920.